

Proyecto Asfalto Almagro - Teodoro Schmidt No cuenta con financiamiento



05

27 sueños que se hacen realidad: Fondo Social CMPC impulsa el cambio en comunidades del sur de Chile



04

Una Navidad Llena de Sonrisas: Más de 70 Niños y Niñas Celebran Gracias al FAE Temuco

08

Cámara aprueba el proyecto de solución a la deuda histórica docente, que ahora pasa al Senado

06

Senador Huenchumilla por acuerdo UDI-PS: "Si la izquierda y la derecha se lograron poner de acuerdo en las reformas políticas, ¿por qué no se ponen de acuerdo en mejorar las pensiones?"

06

En el Palacio de La Moneda se congregaron múltiples autoridades de todo el país. Alcalde de Carahue participa de jornadas de fortalecimiento integral de la institución municipal



03

Alcalde de Cholchol Realiza Gestiones y Solicita que Indap cuente con Oficina Permanente en la Comuna



03

CFT/IP Santo Tomás Temuco titula a cerca de 700 nuevos Técnicos Profesionales en solemne ceremonia en el Teatro Municipal



04

El condicionamiento oculto

Por: Carlos Guajardo

Académico Facultad de Educación, U.Central

Resulta paradójico que en pleno siglo XXI, teorías como las del psicólogo estadounidense Burrhus Frederic Skinner, quien sostiene que el aprendizaje se produce a través de la asociación de refuerzos y castigos sobre una conducta determinada, sean el reflejo de lo que cotidianamente acontece al revisar nuestras redes sociales y recibir un 'like' o un 'me gusta'. Un refuerzo que nos proporciona una dosis de dopamina (conocida como la molécula de la felicidad), provocando una sensación de bienestar que puede ser temporal. Entonces, ¿qué ocurre si se da el efecto contrario? Al no recibir ese alto número de 'me gusta', ese yo interior se cuestiona si estamos publicando algo correcto o incorrecto, siendo víctimas de un rechazo malentendido de parte de

nuestros amigos o seguidores.

El tiempo que hoy dedicamos a las redes sociales, no es otra cosa que el condicionamiento de la conducta a un estímulo que se refleja a través de una pantalla en personas que incluso no conocemos. A esto, se acompañan cuestiones como: el desinterés por la lectura, la desvalorización por interactuar personalmente con familiares y amigos, una disminución de los períodos de sueño y el deterioro en la concentración que a largo plazo repercute en lo que hacemos y aprendemos para desenvolvernos en la vida. Con esto, no quiero demonizar el uso de las tecnologías, que sabemos son de utilidad, sin embargo, el problema está en cómo las estamos

utilizando. Aquí es donde entra el rol de la escuela y la familia cada vez que se enseñan las habilidades y hábitos de autorregulación con tal de no caer en un estado frenesí que puede dañar fuertemente la autoestima.

No olvidemos que muchas de las redes sociales, son herramientas diseñadas para que caigamos en el desenfreno del scroll (movimiento vertical que vamos haciendo al leer los contenidos que nos ofrecen las redes sociales), sin dimensionar el desgaste cognitivo que nos ocasionamos al dedicar horas frente a las pantallas.

Los cabos sueltos de la Ley Karin: ¿Estábamos preparados?

Por: Catalina Pardo, Gerente de Apparcel Uriarte Abogados

Santiago, diciembre 2024.- El pasado 1 de agosto comenzó a regir la Ley Karin, diseñada para erradicar el acoso laboral en las empresas y fomentar el bienestar de los trabajadores. Desde su entrada en vigencia, esta normativa ha generado una serie de controversias, evidenciando cabos sueltos en su implementación y desafíos para las organizaciones.

Según datos de la Asociación Chilena de Seguridad, durante los primeros dos meses de aplicación de la Ley N° 21.643, se registraron casi 3 mil atenciones relacionadas con acoso laboral, sexual y violencia en el trabajo. De estas, un 81,3% correspondieron a acoso laboral, un 14% a casos de violencia en el trabajo y un 4,7% a acoso sexual.

Las situaciones de acoso laboral más comunes están vinculadas a conflictos entre compañeros, incluyendo hostigamiento, malos tratos y acusaciones de comportamiento inapropiado. También se han documentado casos de acoso por parte de jefaturas, caracterizados por abuso de poder, sobrecarga laboral y maltrato verbal.

Uno de los principales cabos sueltos radica

en la redefinición del acoso laboral. La nueva ley eliminó el requisito de la reiteración para configurarlo, dejando una línea delgada entre situaciones puntuales y casos de acoso real. Esto obliga a las empresas a ajustar sus procesos, lo que implica mayores costos en pruebas de admisión, seguimiento de conductas y recopilación de evidencias para respaldar eventuales defensas frente a denuncias.

Además, la ley introduce la figura de violencia en el trabajo, un fenómeno que afecta principalmente a sectores como educación, salud y retail, donde usuarios o clientes suelen ser los responsables. La normativa exige a los empleadores implementar un protocolo de prevención, siguiendo las directrices de la Superintendencia de Seguridad Social. Este protocolo debe incluir: Identificación de riesgos laborales, medidas de mitigación y gestión de riesgos, capacitaciones periódicas para trabajadores y coordinadores e información continua sobre canales de denuncia.

Estas obligaciones implican costos elevados, como capacitaciones, contratación de abogados tanto para asesorías como para

investigación de denuncias. Para muchas Pymes, estos gastos podrían ser insostenibles, amenazando su viabilidad económica.

¿Qué hacer?

Si bien la Ley Karin tiene una intención laudable, su implementación carece de herramientas y directrices claras, lo que ha generado incertidumbre y sobrecarga para las empresas. Para mitigar estos desafíos, es fundamental que las organizaciones prioricen la prevención, no solo como una herramienta legal y económica, sino como un compromiso con el cuidado, el respeto y la dignidad de los trabajadores.

Fomentar una cultura organizacional basada en la prevención permite identificar riesgos antes de que se conviertan en problemas graves, como también fortalecer la confianza dentro de los equipos y mejorar el ambiente laboral. Este enfoque no solo protege los derechos de los trabajadores, sino que también contribuye a la sostenibilidad y al éxito a largo plazo de las empresas.

La prevención, en última instancia, es una inversión que refuerza los pilares fundamentales de cualquier organización: su gente.



▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA

| | | |
|------------------------|----------------------------|--|
| 133 Carabineros | 130 Conaf | 135 Fono Drogas |
| 132 Bomberos | 134 PDI | 4242 Denuncia seguro |
| 131 Ambulancia | 137 Rescate costero | elinformadordigital.cl |



NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni
Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

En el Palacio de La Moneda se congregaron múltiples autoridades de todo el país

Alcalde de Carahue participa de jornadas de fortalecimiento integral de la institución municipal

El alcalde Helmuth Martínez Llancapán llevó a cabo dos días de intenso trabajo en el Palacio de La Moneda, donde sostuvo diversas reuniones clave en la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere) y con otras autoridades del nivel central. Estas gestiones tienen como propósito avanzar en proyectos e iniciativas que beneficien directamente a la comunidad que representa.

Durante su visita, el alcalde abordó temas estratégicos para el desarrollo de la comuna, destacando la importancia de fortalecer las alianzas con organismos gubernamentales para gestionar recursos y generar soluciones efectivas a las necesidades locales.

En el marco de estas actividades, el edil participa en jornadas de fortalecimiento



integral de la institución municipal, orientadas a potenciar las capacidades de gestión y servicio público. Estas instancias buscan impulsar proyectos que beneficien directamente a la comunidad y optimicen los recursos municipales.

“Recibimos información e hicimos gestiones en distintas subsecretarías, para avanzar en proyectos de inversión para Carahue y en temas de seguridad pública. Con la Ministra del Interior Carolina Tohá compartimos unos minutos, dentro de lo

que ha sido una agenda intensa que esperamos nos ayude a construir y avanzar” Menciona el Alcalde.

Este tipo de encuentros reflejan el compromiso del edil con el progreso y bienestar de su comuna, apos-

tando por una gestión activa y cercana al nivel central, reflejando su compromiso con la mejora continua de la administración local y el desarrollo sostenible de la comuna.



Alcalde de Cholchol Realiza Gestiones y Solicita que Indap cuente con Oficina Permanente en la Comuna

La máxima autoridad comunal se reunió con el director nacional del servicio donde, además, pidió el aumento de cupos para el programa PDTI ya que actualmente existe una demanda de 390 agricultores que quieren ingresar al programa en la comuna.

En su visita a la Región Me-

tropolitana, el alcalde de la comuna de Cholchol, Álvaro Labraña, se reunió con el director nacional del Instituto Nacional de Desarrollo Agropecuario -INDAP-, Santiago Rojas, con el objetivo de gestionar importantes acciones para beneficiar a los agricultores de la comuna.



En la ocasión, el alcalde, expuso a la autoridad la realidad comunal respecto al aumento de agricultores catastrados en el territorio que han logrado ingresar a la cartera de clientes de INDAP, alcanzando a la fecha, un total aproximado de 4 mil productores campesinos. En ese contexto, el edil solicitó al director nacional la instalación de una oficina permanente en la comuna de Cholchol, para así, evitar que se tengan que trasladar a comunas aledañas

a realizar sus trámites, contribuyendo significativamente a su economía familiar.

Al respecto el alcalde de Cholchol, Álvaro Labraña dijo que, “nos hemos reunido con el director nacional de INDAP en una visita protocolar, en donde además hemos solicitado y gestionado importantes acciones que van en directo beneficio de los cerca de 4 mil agricultores que posee nuestra comuna. Hemos solicitado la instalación de una oficina del servicio en

Cholchol, ya que existe un aumento significativo de agricultores que requieren realizar sus trámites y actualmente tienen que desplazarse a comunas cercanas como nueva Imperial, que queda a 25 km de distancia, entonces y con el fin de contribuir a su economía familiar y a la vez, potenciar el desarrollo económico local, necesitamos una oficina de INDAP en Cholchol para atender todas las necesidades de nuestra gente y también para otorgar un poco de justicia territorial a nuestros vecinos”.

La máxima autoridad comunal, además señaló que, “agradezco la disposición del director quien escuchó nuestros requerimientos y esperamos prontamente tener buenas noticias para la comuna, ya que tenemos una gran batería de proyectos que queremos implementar y así salir de la zona de rezago en la que se encuentra Cholchol”.

Además, en la oportunidad el alcalde Labraña, solicitó



27 sueños que se hacen realidad: Fondo Social CMPC impulsa el cambio en comunidades del sur de Chile

En Afquintúe, un pequeño sector de Loncoche, región de La Araucanía, la presidenta de la Junta de Vecinos, Alejandra Zapata, lleva años soñando con un espacio que fortalezca la unión entre los vecinos. Con esfuerzo y creatividad, su comunidad ha logrado organizar eventos y recaudar fondos, pero la falta de equipamiento interior siempre fue una barrera. Este año, gracias al Fondo Social CMPC, ese sueño comienza a hacerse realidad.

“Este proyecto beneficiará directamente a la comunidad al proporcionar un lugar adecuado y digno para interactuar, compartir y organizarse, con las comodidades necesarias como sillas, mesas y un parlante. La sede comunitaria de Afquintúe será un espacio más acogedor, promoviendo actividades y apoyando a las familias más vulnerables.



Además, podremos realizar nuestra muestra campesina, que rescata la cultura local y fomenta el sentido de pertenencia,” comentó emocionada Alejandra.

Eso sí, Alejandra no está sola en este camino. Otras 26 organizaciones sociales de Loncoche, Lanco, Valdivia y Osorno han sido seleccionadas para recibir los Fondos CMPC, destinados a apoyar

proyectos que transformen las comunidades desde dentro.

En Lanco, Región de Los Ríos, la Junta de Vecinos Aylin también está lista para crear un cambio. Sandra Reyes, presidenta de la agrupación, compartió su visión: “Queremos construir un pequeño parque con materiales reciclados, con mesas, sillas y árboles nativos y frutales. Nuestro objetivo es que los

niños puedan cosechar lo que han plantado, conectándose con la naturaleza y fortaleciendo el sentido de comunidad.”

Compromiso con el desarrollo local

El Fondo Social CMPC es una iniciativa que busca impulsar proyectos comunitarios en áreas donde la empresa está presente, combinando financiamiento y acompañamiento técnico. Para Juan Pablo Fuentes, subgerente de Relación Sur de CMPC, el impacto de estas iniciativas va más allá de los recursos entregados: “Apoyar el desarrollo de las comunidades donde estamos presentes es parte de nuestro compromiso. Creemos que fortalecer a las organizaciones locales y sus proyectos no solo mejora la calidad de vida, sino que

también refuerza los lazos comunitarios y promueve un desarrollo sostenible”.

Los proyectos seleccionados abarcan una amplia gama de iniciativas: desde la construcción de espacios recreativos y la plantación de árboles nativos, mejoras en la infraestructura de sedes vecinales. Cada uno de ellos refleja las necesidades específicas de su comunidad y el compromiso de sus líderes.

El Fondo Social no solo transforma espacios físicos, sino que también potencia la creatividad y el esfuerzo colectivo de las comunidades beneficiadas. Así lo resumen las palabras de Alejandra Zapata: “Cuando el espacio mejora, la comunidad florece. Este fondo no solo apoya nuestros proyectos, sino también nuestros sueños como vecinos”.

Ceremonia de Titulación:

CFT/IP Santo Tomás Temuco titula a cerca de 700 nuevos técnicos profesionales en solemne ceremonia en el Teatro Municipal

Este martes 07 de enero se llevó a cabo en el Teatro Municipal de Temuco la ceremonia de titulación de cerca de 700 nuevos egresados del CFT/IP Santo Tomás Temuco. La ocasión estuvo marcada por un ambiente de emoción y solemnidad, donde los titulados recibieron su reconocimiento oficial por el esfuerzo y dedicación invertidos durante su formación académica.

En una jornada cargada de simbolismo, familiares, amigos y autoridades de sede se reunieron para celebrar este importante logro en la vida de los egresados, quienes darán el siguiente paso en su inserción al mundo laboral, siendo ahora parte activa de las diversas áreas profesionales en la región.

Juan Carlos Barrientos, director académico del CFT/IP Santo Tomás Temuco, destacó la trascendencia de este momento indicando que “hoy vivimos una ceremonia solemne, que es un gran paso para los titulados y también para muchas familias de la región.

Estos nuevos profesionales abren las puertas a un futuro lleno de oportunidades, y como institución educativa, estamos muy orgullosos de ser parte de su crecimiento y desarrollo. Esta es una muestra del compromiso que tenemos con la educación superior de calidad, que prepara a los estudiantes para enfrentar los desafíos del mundo laboral con éxito”.

El evento reafirmó el rol fundamental del CFT/IP Santo Tomás Temuco en la formación de profesionales altamente capacitados, comprometidos con el desarrollo de la región y el país. Celebrando el esfuerzo y dedicación de sus estudiantes, quienes dan un paso definitivo hacia la construcción de su futuro profesional.

La rectora de Santo Tomás Temuco, Rosemarie Junge, por su parte indicó que “este día de celebración adquiere aún más relevancia al recordar que somos parte de una institución que ha sido reconocida por su excelencia. La Comisión Nacional de Acreditación



(CNA) ha otorgado al Centro de Formación Técnica Santo Tomás la acreditación institucional en Nivel de Excelencia, por 6 años, en las dimensiones de docencia y resultados del proceso formativo; gestión estratégica y recursos institucionales; aseguramiento interno de la calidad y Vinculación con el Medio”.

Las carreras del CFT/IP que egresaron a nuevos técnicos y profesionales son: Técnico en Diseño Digital y Publicitario; Técnico en Sonido; Téc-

nico en Turismo; Técnico en Administración; Técnico en Administración de Recursos Humanos; Gastronomía Internacional y Tradicional Chilena; Técnico Jurídico; Preparador Físico; Técnico en Deportes; Topografía; Técnico en Educación Especial; Técnico en Educación Parvularia; Técnico en Educación Parvularia 1° y 2° Básico; Técnico en Enfermería; Técnico en Enfermería Gineco Obstétrica y Neonatal; Técnico en Enfermería Mención Terapias Complemen-

tarias; Técnico en Farmacia; Técnico en Laboratorio Clínico, Banco de Sangre e Imagenología; Técnico en Podología Clínica; Técnico en Registros e Información Biomédica; Técnico en Odontología Mención Higienista Dental; Técnico Laboratorista Dental; Técnico en Veterinaria y Producción Pecuaria; Técnico Agrícola y Ganadero; Construcción Civil; Técnico en Construcciones Civiles; Ingeniería de Ejecución en Administración; Servicio Social; Técnico en Trabajo Social y Analista Programador.

Ester Reyes, egresada de la carrera de Técnico en Laboratorista Dental del Centro de Formación Técnica sostuvo respecto a la casa de estudios que “Santo Tomás Temuco no solo nos brindó los conocimientos y habilidades necesarias para ser desenvolvernos en nuestras respectivas áreas, sino que también ha sembrado en nosotros actitudes inspiradas en valores institucionales, enseñándonos a tomar decisiones informadas y éticas”.

Proyecto Asfalto Almagro - Teodoro Schmidt No Cuenta con Financiamiento

La anhelada pavimentación de la ruta S-52, que conecta Teodoro Schmidt con Nueva Imperial, atraviesa un momento crítico. A pesar de haber obtenido la codiciada Recomendación Satisfactoria (RS) del Ministerio de Desarrollo Social, el ambicioso proyecto de 34,1 kilómetros, valorado en más de 54 mil millones de pesos, está desfinanciado y con retrasos que preocupan profundamente a la comunidad.

El incumplimiento en el financiamiento, por parte de las autoridades de gobierno, pone en jaque esta obra fundamental para el desarrollo territorial. Ante esta encrucijada, las voces de la mesa de trabajo no se han hecho es-



estamos muy preocupados” Carmen Nicolás integrante de la mesa, expresó “ hay una molestia evidente, porque la verdad, es que este proyecto lleva tantos años, y lo otro, es que retomamos cada vez que comienza un

Ricardo Constanzo, miembro de la mesa, quien comentó que se concluyeron dos puntos en la reunión “la primera es lograr tener una reunión con el Gobernador, con el fin de conseguir algunos recursos allí con él, queremos estar en esa reunión con los dos alcaldes, con el director del MOP, con el seremi, y algún otro apoyo, para poder conseguir el compromiso económico con la administración del señor Saffirio; El segundo punto es que tenemos que avanzar con el tema de las tasaciones de los predios, como el proyecto por orden de la ministra, se quiere dividir en tres tramos, lo que nosotros nos interesa es que en el 2025, se haga el primer tramo, y para poder tener ese fin, tenemos que conseguir que avance el tema de tasación, y queremos comprometer a ese departamento del MOP, recurriendo a juntarnos con ellos, a solicitarles el apoyo, y el compromiso que tantas veces dijeron, para que se haga la tasación de primer tramo,



perar: una reunión con el nuevo gobernador regional de La Araucanía, el René Saffirio será clave para explorar alternativas que devuelvan a esta ruta el futuro que merece.

Jhon Sánchez, director de Obras Municipalidad de Teodoro Schmidt comentó “nosotros hemos venido trabajando este proyecto hace mucho tiempo, principalmente en esta administración se han logrado bastantes avances, se logró el RS del proyecto, pero hoy día estamos teniendo problema con el financiamiento, se ha ido en varias oportunidades a Santiago, y en estas reuniones se han dicho, que primeramente se iba hacer en una etapa (2023); en octubre del 2024 se dijo que iban a hacer en dos etapas, y en diciembre en tres etapas, y hoy se nos dice que no hay financiamiento para realizar este proyecto, por eso como municipalidad,

nuevo gobierno, empezamos con todo el esfuerzo y con todo el entusiasmo, y hoy hay un desánimo puntualmente, en el no cumplimiento de los compromisos asumidos por las autoridades, puntualmente los recursos fueron asumidos por el MOP regional, y a nivel nacional por la Ministra



de Obras Públicas,[...] jamás pensamos que iba a llegar el momento en que nos iban a decir, recursos no hay, y se modifica el proyecto”

teniendo esos dos objetivos probablemente tengamos el proyecto presentado para ser postulado a licitación durante el 2025”

| | | |
|----------------|----------------|--------------|
| Carahue | CARLOS OPAZO | 12.039.905-X |
| Temuco | MARISOL SOTO | 10.113.064-X |
| Carahue | MARÍA DAZA | 12.976.579-X |
| Carahue | ALICIA QUEZADA | 9.912.481-X |
| Purén | ADITH CALBUÑIR | 14.101.074-X |

Ganadores de Smart TV led 55"

* Entrega de premios de manera presencial y previa coordinación con la Administración de la sucursal *
Ganadores del sorteo serán informados mediante un llamado telefónico por la sucursal, contando con un plazo de 30 (treinta) días corridos desde el término del sorteo para reclamar su premio, de no existir respuesta por parte del ganador, se entenderá que renuncia a éste.

| | | |
|--|----------------------|--------------|
| Lanco | MIRTA BARRIENTOS | 10.318.271-X |
| Carahue | JESÚS GASTÓN CATALAN | 10.441.927-X |
| Purén | MARTINA BALTIERRA | 24.892.170-X |
| Panguipulli (Suc. Pedro de Vadivia) | KATHERINE HENRÍQUEZ | 19.272.692-X |
| Collipulli | FERNANDA SÁNCHEZ | 22.041.555-X |

Ganadores de Iphone 16 pro max

* Entrega de premios de manera presencial y previa coordinación con la Administración de la sucursal *
Ganadores del sorteo serán informados mediante un llamado telefónico por la sucursal, contando con un plazo de 30 (treinta) días corridos desde el término del sorteo para reclamar su premio, de no existir respuesta por parte del ganador, se entenderá que renuncia a éste.

Senador Huenchumilla por acuerdo UDI-PS:

“Si la izquierda y la derecha se lograron poner de acuerdo en las reformas políticas, ¿por qué no se ponen de acuerdo en mejorar las pensiones?”

“Se cometió un error en cómo se llegó a ese acuerdo pasando por arriba de sus socios”.

“Si lograron ponerse de acuerdo en este proyecto a pesar de que en el Senado somos 13 comités, ¿por qué no se ponen de acuerdo para las pensiones?”.

Antes de que fuera discutido un proyecto de reforma política, este miércoles en la sala de la Cámara Alta, el senador Francisco Huenchumilla hizo un llamado a “cuidar las formas” en política, y cuestionó: “¿Por qué en este proyecto derechamente el PS y el PPD llegan a un acuerdo con la derecha, desconociendo a los otros partidos, a los



cuales el Presidente Boric invita a trabajar juntos en una lista única para enfrentar la elección parlamentaria y presidencial?”.

En esa línea, el legislador indicó que el acuerdo PS-UDI es un proyecto que va a la superficie del problema, porque la complejidad no está en que

existan muchos sentados en la mesa y eso dificulte los acuerdos, o en que haya pocos en la mesa –y se posibiliten los acuerdos–.

Asimismo, el senador aclaró que se cometió un error en cómo se llegó a ese acuerdo pasando por arriba de sus socios.

“Hemos visto como el Presidente de la República llama a la centroizquierda y a la DC para que tengamos una lista única y enfrentemos la elección presidencial este 2025, entonces, ¿por qué en este proyecto derechamente el PS y el PPD llegan a un acuerdo con la derecha, desconociendo a los otros partidos a los cuales el Presidente Boric

nos invita a trabajar juntos? Las formas también importan en política”, enfatizó Huenchumilla.

De igual manera, el senador DC sostuvo que “¿el problema es que somos muchos los comités, o porque cada sector defiende sus intereses? ¿Por qué respecto de las reformas políticas concordaron la izquierda con la derecha y no son capaces de concordar en materia de pensiones?”.

“Tenemos que hacer una reforma al sistema político, pero si todos hubiésemos trabajado el tema, hubiésemos hecho un cambio de fondo sobre el tema”, concluyó el representante de la región de La Araucanía.

Cámara aprueba el proyecto de solución a la deuda histórica docente, que ahora pasa al Senado



La sala de la Cámara de Diputadas y Diputados aprobó este miércoles, por 113 votos a favor, el proyecto de ley presentado por el Gobierno que entrega una solución a las y los docentes afectados por la deuda histórica, por lo que ahora pasará a su segundo trámite en el Senado.

El proyecto de ley propone realizar un pago individual, por única vez, de \$4,5 millones a cada docente afectado por este problema, partiendo por aquellos de mayor edad para continuar con los profesores de menor edad, sucesivamente.

La entrega de esta reparación a cada grupo se realizará en 2 cuotas

iguales, la primera a pagarse en octubre del año correspondiente a cada grupo, y la segunda cuota en enero del año siguiente. Desde la aprobación de la ley, el universo total de docentes será cubierto en un plazo máximo de 6 años.

El ministro de Educación, Nicolás Cataldo, agradeció a las y los diputados que respaldaron de forma casi unánime esta iniciativa “que busca una reparación a la deuda que ha afectado por más de 40 años a decenas de miles de profesores y profesoras que fueron traspasados y que vieron conculcados sus derechos”.

“Es importante destacar la trans-

versalidad que tuvo esta aprobación, porque desde todos los sectores políticos se manifestaron a favor de darle esta solución a las y los profesores que a lo largo del país han luchado por mantener viva esta demanda, y que hoy dan un primer paso para conseguir una solución a este problema”, agregó.

Y la presidenta de la Comisión de Educación de la Cámara, Emilia Schneider, dijo que “hoy es un día histórico, y sin duda la aprobación del proyecto es un orgullo para quienes estamos en el Congreso y para el gobierno, porque es un paso importante para reparar las heridas que dejó la

dictadura en la educación de nuestro país. Esperamos en el Senado se repita una tramitación rápida”.

El proyecto de ley beneficiará a más de 57 mil docentes afectados, que se encuentran en las bases de datos del Mineduc. Sin embargo, luego de la aprobación de la ley se abrirá un nuevo período para que otros docentes afectados que no estén en ese listado puedan presentar sus antecedentes. Además, el proyecto de ley considera la transmisibilidad en caso de que los titulares de la solución fallezcan luego de haber presentado sus antecedentes.



Cientos de Competidores Participaron en la Previa a la “Carrera Más Linda del Mundo”

El equipo de gestión del IRONMAN 70.3 en coordinación con la Municipalidad de Pucón, recibieron a cientos de competidores quienes fueron protagonistas en la tradicional carrera Carozzi Kids Challenge y Sprint Race en la playa grande de la ciudad lacustre.

El deporte y la recreación son uno de los pilares fundamentales para la comuna de Pucón, y así lo estableció la primera autoridad comunal Sebastián Álvarez, quien resaltó la importancia de fomentar la vida sana en los jóvenes y adultos. Es por esto, que hoy se dio inicio a la competencia enmarcada en la previa al IRONMAN 70.3 del año 2025 con la participación de jóvenes y niños des-



de los 7 hasta los 19 años.

En este sentido, el alcalde de la ciudad lacustre, afirmó que “estamos contentos que hoy se realizó una importante carrera que va en foco de nuestra política municipal, donde buscamos impulsar en

niños y jóvenes una cultura deportiva. Es una colaboración que tiene que seguir creciendo entre las autoridades con este objetivo en mente”.

Sprint Race

Por primera vez en la historia se desarrolló la compe-

tencia Carozzi Sprint Race, la cual contempló un circuito de 750 metros de natación, 20 kilómetros de ciclismo y 5 kilómetros de trote que recorren los distintos sectores de Pucón. En la categoría varones, el primer lugar lo obtuvo Javier Birkner (00:58:39), el segundo lugar fue para Thomas Venegas (00:59:40) y cerrando el podio Benjamín Parada (01:01:22). En damas, en tanto, resultó ganadora Daniela Moya (01:01:40), escoltada por María de los Ángeles Arjona (01:06:33) y en tercer lugar la argentina Carla Schoo-Lastra (01:13:45).

De acuerdo con lo anterior, el deportista Thomas Venegas, afirmó que “Pucón es muy bonito y tiene paisajes muy lindos, la carrera en el

lago particularmente estuvo muy entretenida, el agua tenía buena temperatura. En general, la ciudad es muy hogareña así que los invito a que vengan y disfruten de la ciudad, el volcán, la playa, y por supuesto, de la competencia que ha sido muy divertida”.

Cabe destacar, que la famosa “carrera más linda del mundo” IRONMAN 70.3 de la ciudad turística será oficialmente este domingo 12 de enero a las 7:00 de la mañana. Por lo tanto, recordamos a residentes y turistas que puedan informarse de los cortes de tránsito y sus respectivos horarios a través de los medios oficiales de la Municipalidad de Pucón.

CIENCIA

Congreso Futuro llega a La Araucanía para hablar sobre tecnologías y su impacto en la humanidad



Entre el 13 y el 18 de enero se llevará a cabo en todo el país la 14° versión del Congreso del Futuro, que este año tiene como lema y tema principal de conversación, “¿Qué humanidad queremos ser?”. El evento, que ha sido catalogado como el más importante del continente en materia de divulgación científica, contará con más de 120 científicos de más de 40 países, quienes reflexionarán en torno a las nuevas tecnologías y cómo repercuten en la humanidad.

En el caso de la región de

La Araucanía, el evento se desarrollará el 14 de enero, desde las 15 horas, en el Teatro Municipal de Temuco y es organizado por la Universidad Autónoma de Chile en conjunto con la Universidad de la Frontera.

Allí, el público podrá disfrutar de las exposiciones de Laurence Devilliers, investigadora francesa experta en computación afectiva y quien reflexiona sobre la relación de los seres humanos con los productos de inteligencia artificial, además de Rebecca Ellis Dutch, vicedecana de

Investigación en el Colegio de Medicina de la Universidad de Kentucky, donde también se desempeña como profesora en el Departamento de Bioquímica Molecular y Celular.

El presidente de la Comisión Desafíos del Futuro, Ciencia, Tecnología e Innovación del Senado, Juan Antonio Coloma, destacó los desafíos de esta nueva edición del evento, destacando que “primero pensar un poco más en la humanidad, en cómo debemos enfrentar los cambios que vienen. Y segundo, esos mismos cambios nos hacen pensar en un horizonte largo. Tenemos que buscar más allá para encontrarnos y llegar a acuerdos colectivos, en este mundo polarizado que vivimos actualmente”, explicó.

Por su parte, el vicerrector de Investigación y Doctorados de la Universidad Autónoma de Chile, Dr. Iván Suazo, “Queremos invitar a la ciudadanía a que participe

de este evento único, incorporándose a la discusión y reflexión en temas tan relevantes como lo son el cambio climático o la inteligencia artificial. El Congreso Futuro no sólo se caracteriza por ser un encuentro descentralizado, sino también diverso. No es un encuentro para científicos, a pesar de que se habla

de temas científicos. Es un evento para y con la comunidad”.

Es importante recordar que el evento es gratuito y abierto a todo público. Para asistir, sólo basta inscribirse en el siguiente link <https://welcu.com/futuroaraucaania/congreso-futuro-araucaania-2025>

Orquesta Infantil-Juvenil del Teatro Municipal de Temuco presenta su Muestra Anual 2025

La Orquesta Infantil-Juvenil del Teatro Municipal de Temuco, pionera en la formación musical juvenil en La Araucanía, llevará a cabo este viernes 10 de enero de 2025 a las 20:00 horas en el Foyer del Teatro Municipal de Temuco su 'Muestra Anual 2025'. En esta actividad, los jóvenes músicos de la orquesta presentarán el fruto del trabajo que realizaron a lo largo del año 2024. Esta muestra será una excelente oportunidad para que la comunidad aprecie el esfuerzo, la dedicación y el talento de los integrantes de este importante elenco regional.

Bajo la dirección de Marcelo Jara, esta agrupación ha trabajado intensamente en clases individuales y ensayos grupales para perfeccionar su técnica y fortalecer su interpretación musical. "Esta muestra es el resumen de un proceso que no solo mide avances técnicos, sino también el compromiso y la pasión que cada joven pone en su formación, en este caso, durante todo el año pasado. Por otro lado, será la instancia para hacer las invitaciones para ser parte de las audiciones que se realizarán



en marzo y que brindará oportunidades a los interesados para ser parte de este elenco del Teatro", señaló Jara.

Desde su creación en 2005, la Orquesta Infantil-Juvenil ha sido un semillero de talentos en La Araucanía, formando músicos que han integrado importantes elencos como la Orquesta Filarmónica de Temuco y otras agrupaciones nacionales. Ade-

más, su participación en destacados eventos como el Encuentro Internacional de Orquestas Juveniles de Argentina y el Festival de Orquestas Juveniles Fernando Rosas, ha posicionado a esta agrupación como un referente en la música docta a nivel local y nacional.

Carolina Castillo, gerente de la Corporación Cultural de Temuco, destacó el esfuerzo y dedicación de

los jóvenes músicos durante todo el año. "Trabajamos para apoyar y fomentar el talento musical de nuestra región, brindando formación gratuita a jóvenes de distintas comunas a través del semillero de la Orquesta Infantil-Juvenil. Este espacio les permite desarrollarse y, con el tiempo, integrar la orquesta principal. La muestra anual será el resultado del esfuerzo colectivo de estos jóvenes, junto a sus monitores y director, quienes durante todo un año han trabajado arduamente para perfeccionar su técnica y su interpretación. Este evento es una gran oportunidad para que la comunidad aprecie el trabajo que hay detrás de cada joven músico y reconozca el compromiso y la dedicación que han puesto en su formación", sostuvo.

La presentación será una oportunidad para que el público valore el talento y la dedicación de estos jóvenes, quienes representan la excelencia artística y el potencial cultural de la región. El evento se realizará el viernes 10 de enero, a las 20:00 horas, en el Foyer del Teatro Municipal de Temuco, con entrada liberada.

Una Navidad Llena de Sonrisas: Más de 70 Niños y Niñas Celebran Gracias al FAE Temuco



Con regalos, juegos inflables, comida y muchas sonrisas, el Programa de Familias de Acogida Especializada (FAE) Temuco celebró una inolvidable fiesta navideña en un parque de entretenimiento, gracias a la colaboración de la comunidad, empresas y particulares. Este evento, que se ha convertido en una tradición, logró a niñas, niños, adolescentes y sus familias, dejando recuerdos imborrables en cada uno de

ellos.

La jornada fue posible gracias a una conmovedora campaña del programa de Fundación Mi Casa a través de cartas, redes sociales y medios de comunicación. Estas acciones lograron movilizar a instituciones como la empresa Espol, Carabineros de Chile, el Ministerio Público, la Contraloría Regional de la República y DHL Supply Chain. Cada uno de estos actores desempeñó un

rol fundamental para que la magia de la Navidad llegara a los niños del programa.

Por medio de una coordinación ejemplar entre el sector público y privado, se recaudaron más de 300 regalos, permitiendo que cada niña, niño y adolescente recibiera al menos dos presentes. Además, los hermanos de las familias de acogida también fueron incluidos en este acto de generosidad.

"Este año se superaron todas nuestras expectativas. Los niños no solo recibieron más de un regalo, sino también vivieron una jornada llena de alegría y amor gracias a la bondad de quienes nos apoyaron. Extendemos nuestra invitación a todas las personas que quieran sumarse en futuras actividades; cada gesto de solidaridad transforma vidas y dibuja sonrisas inolvidables", expresó emocionada Luisa Paredes, Directora del

FAE Temuco.

El evento no solo fue una fiesta, sino también un espacio para brindar momentos de alegría a los menores, alejándolos por un instante



de las complejidades de los procesos familiares que enfrentan.

"Estamos profundamente agradecidos con Funda-

ción Mi Casa por su apoyo constante, que nos permitió arrendar el lugar y financiar esta celebración. También valoramos el compromiso de las instituciones y empresas que se sumaron como 'padrinos solidarios'. Ver las caras de felicidad de los niños y sus familias nos confirma que logramos el objetivo: regalarles un día que quede grabado en sus corazones", destacó Paredes.

El Programa de Familias de Acogida Especializada FAE Temuco reafirma su compromiso de entregar esperanza y alegría a los niños y adolescentes en situación de vulnerabilidad. Esta actividad fue un ejemplo de cómo la solidaridad y el trabajo conjunto pueden marcar la diferencia, transformando la Navidad en un verdadero acto de amor y empatía.